


　

　

１月16日　ファンド奨学生卓話

１月23日　下期クラブ協議会（全員協議会）

　　　　　　※委員長より上期報告と下期取り組み発表

１月30日　佐野会員卓話

２月６日　ゲスト卓話　村上　洋一　氏

　　　　　　(大分県デスティネーションキャンペーン

　　　　　　 実行委員会事務局　事務局長）

２月13日　定款第７条第１節に基づく休会

２月20日　定款第７条第１節に基づく休会

２月27日　ゲスト卓話　山出　淳也　氏

　　　　　　(Yamaide Art Office㈱　代表取締役)

３月５日　通常例会

３月12日　夜間例会　18：30点鐘

　　　　　　ホテル日航大分オアシスタワー３階

３月19日　定款第７条第１節に基づく休会

３月26日　通常例会

４月２日　通常例会

４月９日　新会員歓迎夜の例会

　　　　　　ホテル日航大分オアシスタワー３階

　　　　　　18：30点鐘～例会行事～懇親会

　　　　　　(出席8,000円 欠席4,000円 後日請求)

４月16日　定款第７条第１節に基づく休会

４月23日　通常例会

４月30日　定款第７条第１節に基づく休会

５月７日　定款第７条第１節に基づく休会

５月14日　新・旧クラブ協議会

５月21日　地区大会報告/新年度クラブ協議会

５月28日　通常例会

　

　

2023－24年度　第11回持ち回り理事会

　　　　　　　　　　　　　　　2023年12月19日

馬場　山本　杉原　永田　佐藤信　麻生　橋本均

鈴木　川野　中野

＜議題＞

１．社会奉仕委員会の事業について

　　小百合ホームさんより、希望の商品について見

積書受理

　　　食器棚（パモウナＭＯ－1200Ｒ）

　　　　食　器　棚 　97,546円

　　　　配　送　料　　3,000円

　　　　合計(税込)　110,601円

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 → 承認

　

　

大分第４グループ　吉良昌一ガバナー補佐（大分

1985ＲＣ）よりご挨拶いただきました。

　

　

次年度地区委員に馬場会長から委嘱状が手渡されま

した

　・尾野文俊会員　地区公共イメージ委員会委員

　

　

岩尾久一会員、甲斐友邦会員、吉野敏成会員に馬場

会長から誕生日記念品が贈呈され、ご本人からコメ

ントをいただきました。

　

　

“「自己紹介」と「日本製鉄のカーボンニュートラ

　ルの取組み」”

　　　　　　 大分共同火力株式会社　　　　　　 

　　　　　　　 代表取締役社長　栗山　嘉文 会員

１　自己紹介

　　1958年１月27日に福岡県豊前市に生まれました。

　　豊前市は大分県中津市に隣接した田園都市で、

現在停止中の九州電力豊前発電所では九電の新規

事業としてサーモンの循環型陸上養殖に取り組ん

でおり、「みらいサーモン」のブランドで福岡県

内に出荷し始めたところです。

　　1964年に豊前市立大村小学校に入学、同校は

1967年に縄跳び運動を取り入れ、卒業生のいる大

村地区は、老若男女を問わず縄跳び達人だらけの

激ヤバ地域として福岡放送（ＦＢＳ）のＴＶ番組

「福岡くん」やマツコ・デラックスの「月曜から

夜ふかし」で紹介されました。かく言う私も、小

学校４年から縄跳び運動に参加し、二重跳びは現

在でも跳ぶことができます。その後、築上中部高

校から九州大学に入学し1981年に九州電力鹿児島

営業所に入社しました。

　　初めての大分勤務は1998年から２年間、大分支

店営業課長でした。当時は、大きなプロジェクト

や企業進出が目白押しでＡＰＵ、サッポロ日田、

トキハ稙田、キャノンマテリアル、ダイハツ九州

などの電力供給に嬉しい悲鳴を上げていました。

２度目は2016年から大分支社長として大分ＲＣに

も入会させていただき、今回３度目として大分共

同火力に勤務することになりました。

２　大分共同火力について

　　当社は1969年に創業。九州電力と日本製鉄が折

半出資し、今年で54年になります。発電出力は

65.7万ｋＷで、燃料は日本製鉄の製鉄プロセスか

ら出る副生ガス（高炉ガス、コークス炉ガス）と

石炭、重油で、発電した電力は両親会社に卸販売

しています。地球沸騰化と言われている今年、

カーボンニュートラルの取組みは世界の関心事の

一つです。鉄鋼業界は多くのＣＯ２を排出してい

ますので、親会社である日本製鉄のカーボン

ニュートラルの取組みについて紹介します。

３　日本製鉄のカーボンニュートラルの取組み

　 自然界における鉄は、酸化された鉄鉱石として

存在し、鉄鉱石から原料炭（コークス）(＝炭

素）で酸素を除去（＝還元）することで鉄を作り

ますが、その過程で炭素と酸素が結合しＣＯ２が

発生します。鉄１ｔの製造で約２ｔのＣＯ２が発生

し、2021年度の粗鋼生産量は約4,400万ｔですか

らＣＯ２排出量も約8,700万ｔになります。ビルや

橋などのインフラや家電製品などの鉄は人口１人

当たりの世界平均で４ｔ/人蓄積され、今後の人

口増や新興国の経済成長により７t/人になると想

定されています。増加する蓄積に必要な鉄は、ス

クラップだけでは不足し、高炉による新たな鉄の

生産が不可欠です。

　　鉄鋼生産プロセスにおけるＣＯ２の発生は鉄鉱

石の還元に起因するものがほとんどのため、カー

ボンニュートラル達成には、還元プロセスにおけ

るＣＯ２発生抑制が必要です。このために、３つ

の超革新技術開発に挑戦しています。まずは大型

電炉での高級鋼製造です。電炉はスクラップを原

料として鉄を作りますが、不純物が多いことや電

炉の大型化の技術的課題などがあります。

　 次に高炉水素還元です。還元材の原料炭（Ｃ）

の一部を水素（Ｈ２）で代替することでＣＯ２を

Ｈ２Ｏ（水）に変え、ＣＯ２の発生量を抑制する

ことができますが、水素のコストが高いことや水

素還元による吸熱反応で高炉の温度が低下するた

め加熱が必要になるなどの課題があります。

　　最後に100％水素直接還元でＣＯ２発生をゼロ

化する技術です。吸熱反応のため、溶けた鉄では

なく個体のペレットとして生産されるため、溶融

する次工程が必要となり、これまで実証されたこ

とのない技術です。いずれも、非常にハードルの

高い技術的課題とコスト競争力のあるカーボンフ

リー電力や水素が欠かせないことから、多額の研

究開発費と設備投資やインフラ整備が必要であり、

国際競争力を維持するためには政府の支援も得な

がら超革新技術の他国に先駆けた開発・実機化に

取り組んで行きます。

　

　

●須藤　∫ 会員（２口）

　いつもお世話になっております。

　本日は大分ロータリークラブの家族例会に参加さ

せて頂き、ありがとうございます。（敬子）

●馬場　ヒロ子 会員（３口）

　先週12/12のクリスマス家族例会は、沢山のご家

族が参加下さり、又、山本副会長の素晴らしい演奏

と、クラブ管理運営委員会の皆様の渾身のパフォー

マンスのおかげで大盛況に終わりました。

　４年ぶりに、最後「手に手つないで」が出来、感

無量でした。

　皆様どうもありがとうございました。

●山本　舜治 会員（２口）

　先日のクリスマス例会では、Bamboo Boysの演

奏の機会を頂きありがとうございました。

　皆様、演奏を楽しんで頂けましたでしょうか。

　お礼にニコＢＯＸ２口いたします。

●杉原　正晴 会員（２口）

　去る12日のクリスマス会では孫２人がおじゃまし、

大変お世話になりました。

　ビンゴゲームでも皆様の御協力もあり１番になり

ご機嫌でした。

　感謝の意味でニコボックス２口致します。

●中野　通孝 会員（２口）

　11月27日から人生初のインド出張でニューデリー

に行ってきました。川野みどりさんをはじめ色々な

方からアドバイスいただき、生野菜、カットフルー

ツ、氷には手をつけず、簡易トイレ、おむつ、正露

丸、下痢止めストッパーを持参しましたが無事帰っ

てきました。インドのメルセデス販売店はすごく

ゴージャスで貧富の差を感じる街並みでした。

　

　

■１月27日　補助金管理セミナー

　13：00～16：00　益城町文化会館

　会長エレクト

　次年度：財団委員長、国際奉仕委員長、

　　　　　青少年奉仕委員長、社会奉仕委員長

■２月３日　大分第４グループＩＭ

　14：00～16：00

　大分県消費生活男女共同参画プラザ

　「アイネス」２階　大会議室

　講師：国際ロータリー第2690地区

　　　　2014－2015年度ガバナー　松本　祐二　氏

　　　　　　　　　　　　　　　　（益田西ＲＣ）

お　知　ら　せ

例　会　予　定

ニコボックス 徳高Ｓ.Ａ.Ａ.

理 事 会 報 告

ガバナー補佐訪問

2024－2025年度地区委員委嘱状伝達

会員誕生日お祝い

卓　　　　　話

例　会　変　更

クラブ名 開催日 会　　　場

尾　野　文　俊１月23日号

仲　摩　和　雄１月30日号

船　津　英　嗣２月６日号

間　瀬　哲　也１月16日号

大 分 東 ト キ ハ 会 館1/25(木)

大 分 東 ト キ ハ 会 館
1/11(木)

大 分 南 ト キ ハ 会 館

両 築 別 邸

1/12(金)

1/15(月)

1/17(水)

大 分 南 ト キ ハ 会 館1/26(金)

大分臨海 1/29(月)

1/31(水)

別 府 北 ホテル別府パストラル

1/19(金)別　　府

ホテル日航大分オアシスタワー

ホテル日航大分オアシスタワー

大分臨海 1/22(月) ホテル日航大分オアシスタワー

大分城西

ホテル日航大分オアシスタワー

★18：00～18：40
大分臨海

別 府 東 ホテルサンバリーアネックス

週報編集担当者

<<大分ＲＡＣ例会>>

例　　　会　　　日

1/10 (水)・1/24 (水)・2/7 (水)・2/21 (水)

※ＲＡＣ例会はメーキャップ対象です。出席希望の方

　はＲＡＣまたは事務局までお知らせください。
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せて頂き、ありがとうございます。（敬子）

●馬場　ヒロ子 会員（３口）

　先週12/12のクリスマス家族例会は、沢山のご家

族が参加下さり、又、山本副会長の素晴らしい演奏

と、クラブ管理運営委員会の皆様の渾身のパフォー

マンスのおかげで大盛況に終わりました。

　４年ぶりに、最後「手に手つないで」が出来、感

無量でした。

　皆様どうもありがとうございました。

●山本　舜治 会員（２口）

　先日のクリスマス例会では、Bamboo Boysの演

奏の機会を頂きありがとうございました。

　皆様、演奏を楽しんで頂けましたでしょうか。

　お礼にニコＢＯＸ２口いたします。

●杉原　正晴 会員（２口）

　去る12日のクリスマス会では孫２人がおじゃまし、

大変お世話になりました。

　ビンゴゲームでも皆様の御協力もあり１番になり

ご機嫌でした。

　感謝の意味でニコボックス２口致します。

●中野　通孝 会員（２口）

　11月27日から人生初のインド出張でニューデリー

に行ってきました。川野みどりさんをはじめ色々な

方からアドバイスいただき、生野菜、カットフルー

ツ、氷には手をつけず、簡易トイレ、おむつ、正露

丸、下痢止めストッパーを持参しましたが無事帰っ

てきました。インドのメルセデス販売店はすごく

ゴージャスで貧富の差を感じる街並みでした。

　

　

■１月27日　補助金管理セミナー

　13：00～16：00　益城町文化会館

　会長エレクト

　次年度：財団委員長、国際奉仕委員長、

　　　　　青少年奉仕委員長、社会奉仕委員長

■２月３日　大分第４グループＩＭ

　14：00～16：00

　大分県消費生活男女共同参画プラザ

　「アイネス」２階　大会議室

　講師：国際ロータリー第2690地区

　　　　2014－2015年度ガバナー　松本　祐二　氏

　　　　　　　　　　　　　　　　（益田西ＲＣ）

お　知　ら　せ

例　会　予　定

ニコボックス 徳高Ｓ.Ａ.Ａ.

理 事 会 報 告

ガバナー補佐訪問

2024－2025年度地区委員委嘱状伝達

会員誕生日お祝い

卓　　　　　話

例　会　変　更

クラブ名 開催日 会　　　場

尾　野　文　俊１月23日号

仲　摩　和　雄１月30日号

船　津　英　嗣２月６日号

間　瀬　哲　也１月16日号

大 分 東 ト キ ハ 会 館1/25(木)

大 分 東 ト キ ハ 会 館
1/11(木)

大 分 南 ト キ ハ 会 館

両 築 別 邸

1/12(金)

1/15(月)

1/17(水)

大 分 南 ト キ ハ 会 館1/26(金)

大分臨海 1/29(月)

1/31(水)

別 府 北 ホテル別府パストラル

1/19(金)別　　府

ホテル日航大分オアシスタワー

ホテル日航大分オアシスタワー

大分臨海 1/22(月) ホテル日航大分オアシスタワー

大分城西

ホテル日航大分オアシスタワー

★18：00～18：40
大分臨海

別 府 東 ホテルサンバリーアネックス

週報編集担当者

<<大分ＲＡＣ例会>>

例　　　会　　　日

1/10 (水)・1/24 (水)・2/7 (水)・2/21 (水)

※ＲＡＣ例会はメーキャップ対象です。出席希望の方

　はＲＡＣまたは事務局までお知らせください。



　

　

１月16日　ファンド奨学生卓話

１月23日　下期クラブ協議会（全員協議会）

　　　　　　※委員長より上期報告と下期取り組み発表

１月30日　佐野会員卓話

２月６日　ゲスト卓話　村上　洋一　氏

　　　　　　(大分県デスティネーションキャンペーン

　　　　　　 実行委員会事務局　事務局長）

２月13日　定款第７条第１節に基づく休会

２月20日　定款第７条第１節に基づく休会

２月27日　ゲスト卓話　山出　淳也　氏

　　　　　　(Yamaide Art Office㈱　代表取締役)

３月５日　通常例会

３月12日　夜間例会　18：30点鐘

　　　　　　ホテル日航大分オアシスタワー３階

３月19日　定款第７条第１節に基づく休会

３月26日　通常例会

４月２日　通常例会

４月９日　新会員歓迎夜の例会

　　　　　　ホテル日航大分オアシスタワー３階

　　　　　　18：30点鐘～例会行事～懇親会

　　　　　　(出席8,000円 欠席4,000円 後日請求)

４月16日　定款第７条第１節に基づく休会

４月23日　通常例会

４月30日　定款第７条第１節に基づく休会

５月７日　定款第７条第１節に基づく休会

５月14日　新・旧クラブ協議会

５月21日　地区大会報告/新年度クラブ協議会

５月28日　通常例会

　

　

2023－24年度　第11回持ち回り理事会

　　　　　　　　　　　　　　　2023年12月19日

馬場　山本　杉原　永田　佐藤信　麻生　橋本均

鈴木　川野　中野

＜議題＞

１．社会奉仕委員会の事業について

　　小百合ホームさんより、希望の商品について見

積書受理

　　　食器棚（パモウナＭＯ－1200Ｒ）

　　　　食　器　棚 　97,546円

　　　　配　送　料　　3,000円

　　　　合計(税込)　110,601円

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 → 承認

　

　

大分第４グループ　吉良昌一ガバナー補佐（大分

1985ＲＣ）よりご挨拶いただきました。

　

　

次年度地区委員に馬場会長から委嘱状が手渡されま

した

　・尾野文俊会員　地区公共イメージ委員会委員

　

　

岩尾久一会員、甲斐友邦会員、吉野敏成会員に馬場

会長から誕生日記念品が贈呈され、ご本人からコメ

ントをいただきました。

　

　

“「自己紹介」と「日本製鉄のカーボンニュートラ

　ルの取組み」”

　　　　　　 大分共同火力株式会社　　　　　　 

　　　　　　　 代表取締役社長　栗山　嘉文 会員

１　自己紹介

　　1958年１月27日に福岡県豊前市に生まれました。

　　豊前市は大分県中津市に隣接した田園都市で、

現在停止中の九州電力豊前発電所では九電の新規

事業としてサーモンの循環型陸上養殖に取り組ん

でおり、「みらいサーモン」のブランドで福岡県

内に出荷し始めたところです。

　　1964年に豊前市立大村小学校に入学、同校は

1967年に縄跳び運動を取り入れ、卒業生のいる大

村地区は、老若男女を問わず縄跳び達人だらけの

激ヤバ地域として福岡放送（ＦＢＳ）のＴＶ番組

「福岡くん」やマツコ・デラックスの「月曜から

夜ふかし」で紹介されました。かく言う私も、小

学校４年から縄跳び運動に参加し、二重跳びは現

在でも跳ぶことができます。その後、築上中部高

校から九州大学に入学し1981年に九州電力鹿児島

営業所に入社しました。

　　初めての大分勤務は1998年から２年間、大分支

店営業課長でした。当時は、大きなプロジェクト

や企業進出が目白押しでＡＰＵ、サッポロ日田、

トキハ稙田、キャノンマテリアル、ダイハツ九州

などの電力供給に嬉しい悲鳴を上げていました。

２度目は2016年から大分支社長として大分ＲＣに

も入会させていただき、今回３度目として大分共

同火力に勤務することになりました。

２　大分共同火力について

　　当社は1969年に創業。九州電力と日本製鉄が折

半出資し、今年で54年になります。発電出力は

65.7万ｋＷで、燃料は日本製鉄の製鉄プロセスか

ら出る副生ガス（高炉ガス、コークス炉ガス）と

石炭、重油で、発電した電力は両親会社に卸販売

しています。地球沸騰化と言われている今年、

カーボンニュートラルの取組みは世界の関心事の

一つです。鉄鋼業界は多くのＣＯ２を排出してい

ますので、親会社である日本製鉄のカーボン

ニュートラルの取組みについて紹介します。

３　日本製鉄のカーボンニュートラルの取組み

　 自然界における鉄は、酸化された鉄鉱石として

存在し、鉄鉱石から原料炭（コークス）(＝炭

素）で酸素を除去（＝還元）することで鉄を作り

ますが、その過程で炭素と酸素が結合しＣＯ２が

発生します。鉄１ｔの製造で約２ｔのＣＯ２が発生

し、2021年度の粗鋼生産量は約4,400万ｔですか

らＣＯ２排出量も約8,700万ｔになります。ビルや

橋などのインフラや家電製品などの鉄は人口１人

当たりの世界平均で４ｔ/人蓄積され、今後の人

口増や新興国の経済成長により７t/人になると想

定されています。増加する蓄積に必要な鉄は、ス

クラップだけでは不足し、高炉による新たな鉄の

生産が不可欠です。

　　鉄鋼生産プロセスにおけるＣＯ２の発生は鉄鉱

石の還元に起因するものがほとんどのため、カー

ボンニュートラル達成には、還元プロセスにおけ

るＣＯ２発生抑制が必要です。このために、３つ

の超革新技術開発に挑戦しています。まずは大型

電炉での高級鋼製造です。電炉はスクラップを原

料として鉄を作りますが、不純物が多いことや電

炉の大型化の技術的課題などがあります。

　 次に高炉水素還元です。還元材の原料炭（Ｃ）

の一部を水素（Ｈ２）で代替することでＣＯ２を

Ｈ２Ｏ（水）に変え、ＣＯ２の発生量を抑制する

ことができますが、水素のコストが高いことや水

素還元による吸熱反応で高炉の温度が低下するた

め加熱が必要になるなどの課題があります。

　　最後に100％水素直接還元でＣＯ２発生をゼロ

化する技術です。吸熱反応のため、溶けた鉄では

なく個体のペレットとして生産されるため、溶融

する次工程が必要となり、これまで実証されたこ

とのない技術です。いずれも、非常にハードルの

高い技術的課題とコスト競争力のあるカーボンフ

リー電力や水素が欠かせないことから、多額の研

究開発費と設備投資やインフラ整備が必要であり、

国際競争力を維持するためには政府の支援も得な

がら超革新技術の他国に先駆けた開発・実機化に

取り組んで行きます。

　

　

●須藤　∫ 会員（２口）

　いつもお世話になっております。

　本日は大分ロータリークラブの家族例会に参加さ

せて頂き、ありがとうございます。（敬子）

●馬場　ヒロ子 会員（３口）

　先週12/12のクリスマス家族例会は、沢山のご家

族が参加下さり、又、山本副会長の素晴らしい演奏

と、クラブ管理運営委員会の皆様の渾身のパフォー

マンスのおかげで大盛況に終わりました。

　４年ぶりに、最後「手に手つないで」が出来、感

無量でした。

　皆様どうもありがとうございました。

●山本　舜治 会員（２口）

　先日のクリスマス例会では、Bamboo Boysの演

奏の機会を頂きありがとうございました。

　皆様、演奏を楽しんで頂けましたでしょうか。

　お礼にニコＢＯＸ２口いたします。

●杉原　正晴 会員（２口）

　去る12日のクリスマス会では孫２人がおじゃまし、

大変お世話になりました。

　ビンゴゲームでも皆様の御協力もあり１番になり

ご機嫌でした。

　感謝の意味でニコボックス２口致します。

●中野　通孝 会員（２口）

　11月27日から人生初のインド出張でニューデリー

に行ってきました。川野みどりさんをはじめ色々な

方からアドバイスいただき、生野菜、カットフルー

ツ、氷には手をつけず、簡易トイレ、おむつ、正露

丸、下痢止めストッパーを持参しましたが無事帰っ

てきました。インドのメルセデス販売店はすごく

ゴージャスで貧富の差を感じる街並みでした。

　

　

■１月27日　補助金管理セミナー

　13：00～16：00　益城町文化会館

　会長エレクト

　次年度：財団委員長、国際奉仕委員長、

　　　　　青少年奉仕委員長、社会奉仕委員長

■２月３日　大分第４グループＩＭ

　14：00～16：00

　大分県消費生活男女共同参画プラザ

　「アイネス」２階　大会議室

　講師：国際ロータリー第2690地区

　　　　2014－2015年度ガバナー　松本　祐二　氏

　　　　　　　　　　　　　　　　（益田西ＲＣ）
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会員誕生日お祝い

卓　　　　　話

例　会　変　更

クラブ名 開催日 会　　　場

尾　野　文　俊１月23日号

仲　摩　和　雄１月30日号

船　津　英　嗣２月６日号

間　瀬　哲　也１月16日号

大 分 東 ト キ ハ 会 館1/25(木)

大 分 東 ト キ ハ 会 館
1/11(木)

大 分 南 ト キ ハ 会 館

両 築 別 邸

1/12(金)

1/15(月)

1/17(水)

大 分 南 ト キ ハ 会 館1/26(金)

大分臨海 1/29(月)

1/31(水)

別 府 北 ホテル別府パストラル

1/19(金)別　　府

ホテル日航大分オアシスタワー

ホテル日航大分オアシスタワー

大分臨海 1/22(月) ホテル日航大分オアシスタワー

大分城西

ホテル日航大分オアシスタワー

★18：00～18：40
大分臨海

別 府 東 ホテルサンバリーアネックス

週報編集担当者

<<大分ＲＡＣ例会>>

例　　　会　　　日

1/10 (水)・1/24 (水)・2/7 (水)・2/21 (水)

※ＲＡＣ例会はメーキャップ対象です。出席希望の方

　はＲＡＣまたは事務局までお知らせください。


